
十日谈
大剧院“制造”

诗缘
钱 江

! ! ! !前些日子，人民日报
文艺部老主任、诗人袁鹰
九十寿辰，文艺部老同事
多有登门祝贺。袁老师自
是前辈，而现在报社院内
人士称呼我，也每每在姓
氏前加一“老”字了。于是
也充一个老资格，登门拜
寿。

袁老师此前不慎跌
跤，不良于行，端坐客厅，
气色还是好的。他和老同
事交谈，有一个特别关心
之处，就是人民日报文艺
部的部史，说因其与共和
国建国时代文艺息息相
关，要年轻同事赶紧收集
史料，整理出一个“史”来。

祝寿归来细细思量，

突然有所感悟，那就
是人民日报文艺部的
创始人都是诗人，诗
歌情结将他们聚拢到
一起，先有《人民日
报》“人民园地”文艺副刊，
在副刊基础上成立文艺
组。

时在 !"#"年 !月 $%

日，范长江率领人民日报
先遣队进入北平王府井大
街，接收国民党《华北日
报》，于 &月 &日创办《人
民日报·北平版》。

范长江是报业大家，
即在编辑部内设 ' 个组：
城市、时事，还有副刊和美
术组。这是人民日报由农
村编辑部时期的内勤、外

勤两大部制度向城市编辑
部转化，首次设置副刊组。
首任副刊组组长即是

“园地”主编李亚群，时年
'$岁，%"$%年入党。他毕
业于四川大学中文系，青
年时代起就是活跃诗人。
他长期从事地下工作，曾
任四川泸县中心县委书
记，川东特委宣传部长，南
方局直辖桂林统战工委书
记，后来到重庆《新华日
报》任副刊组长。抗战胜利
后国民党封了《新华日
报》，报社成员撤回延安，
周恩来亲到机场迎接。李
亚群转入中共中央城工
部，中央机关撤出延安后
他前往山西临县中央后委
驻地。
范长江在重庆就知道

李亚群，《人民日报·北平
版》创刊次日即将李亚群
调来编辑副刊。李亚群的
级别很高，进城后在北京
饭店遇到周恩来。周说你
还在人民日报吗？如果离
开了会不会影响工作？
李亚群笑答：“偌大的

北京城还找不到一个编报
屁股的？”周恩来闻言亦大

笑。%"()年 (月，李
亚群南下任西昌省委
宣传部长。
就在李亚群编辑

副刊时，时任冀鲁豫
边区文联主席的诗人王亚
平接调令进京，也担任人
民日报副刊组长。可见当
时实行的是双组长制。

王亚平时年 '' 岁，
抗战初参加革命，几次去
延安未成，因此他是
%"'* 年在南京由周恩来
批准入党的。他早在中学
时期即开始诗歌创作，成
名甚早。解放战争
开始后他进入鲁南
解放区。

他于 %"'" 年
$月到北京与李亚
群会合。一个月后，李亚
群就调走了。
当年 +月，在北平召

开全国文艺界代表大会。
以诗名“马凡陀”著称、也
是老资格地下党员的袁水
拍到北平参会，会场上和
邓拓相遇。邓将升格为中
央机关报的《人民日报》总
编辑，因李亚群南下，文艺
组长出缺，他盛情邀请袁
水拍北上，接替李亚群。
袁水拍是在上海成长

的诗人，早年在中国银行
工作，抗战爆发后参加救
亡活动，后撤到香港，太平

洋战争爆发后进入中共领
导的东江根据地，再辗转
到桂林，于 %"',年经夏衍
介绍入党。
抗战胜利后，袁水拍

随中国银行回到上海，业
余时间为《新民报》编辑副
刊“夜光杯”。这段时间，他
以“马凡陀”笔名发表的诗
产生了很大的社会影响。
因此上海解放后他作为诗
人参加文代会。
李亚群、王亚平、袁水

拍三个诗人主持了创建时
期的人民日报文艺部。与

之相应的，是《人民
日报》副刊刊登了
大量诗歌。那是一
个诗的年代，《人民
日报》上刊登的诗

歌对当时诗坛也产生了重
大的影响。有意思的是，两
年后，人民日报从上海解
放日报调来诗人袁鹰，担
任文艺部副主任。不久前，
年轻新闻史学者白贞淑写
出博士论文《人民日报文
艺副刊与中国新诗》。如此
开题，就在于她发现人民
日报文艺部创始人都是诗
人。
确实，那是一个诗的

时代，而今天看来已经是
另一番样子了。文艺部老
主任袁鹰的感慨，当是有
感而发。
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! ! ! !抱着重温旧梦的心情，我于去年重
访曼谷的丹能沙朵水上市场。
拥有百余年历史的水上市场，原本

是泰国市民生活场景的一部分。泰国中
部河流麇集，水上交通异常方便。河道
绵密，两边挤挤挨挨地建满鳞次栉比的
木屋。为了便于水上人家采购日常用
品，当地舟贩遂以小舟运载各种农产
品、食品和商品，与居民进行交易。
初访丹能沙朵水上市场，已是将近

')年前的旧事了。
好风如水，头戴斗笠的朴实村妇轻

轻地划着小舟，晃荡晃荡的小舟上，丰盛地堆满了五
彩的色泽，熟到巅峰的木瓜、甜入心坎的黄梨、皮质
光灿的香蕉、清凉诱惑的椰子、香到极致的榴莲，全
都精神抖擞；热带水果若有若无的香气，就像薄薄的
雾，轻轻地笼罩着热闹的河道。有些舟贩，兜售手工
艺品，木刻品、铜雕品、棉织品、丝绸、皮包、披巾
……应有尽有，尽显泰国风情。舟贩不强制销售，一
切你情我愿。想要吃了、想要买了，一声呼唤、一个
手势，载人的小舟、载物的小舟，便像是缘份初绽的
两个人，缓缓靠近、靠拢；买卖双方，都笑意浮荡。
我的身份，不是锱铢必较的游客，而是不小心掉落于
当地场景的一个小市民，在亲切的寒暄过后，以一种
君子的方式完成交易；然后，在粼粼的波光里，揽着
满怀欢愉回程去，心情闲适自在。

有人把曼谷的水上市场称为“东方威尼斯”，然
而，我始终认为，华丽的威尼斯是属于浮躁的游客
的。但是，丹能沙朵水上市场呢，却是属于当地人

的，那种生生不息的活力，更能触动人
心，也更贴近人心。
流逝的岁月始终不曾偷走这份鲜丽

的记忆。
然而，没有想到，今年，意兴勃勃

地重访这个我曾一度钟情的水上市场时，感觉却猝然
死亡，而且，死得十分彻底。
那个早上，依旧是好风如水，阳光兴高采烈。在

曼谷中心搭乘公共汽车颠簸将近两个小时，来到了一
直美美地锁在我心房里的丹能沙朵水上市场。
一下车，便大大地愣住了。
河面上，宛如过江之鲫，全是坐满游客、堆满商

品的小舟。不计其数的小舟，就在河上毫不浪漫地肌
肤相亲。许多虎视眈眈的舟贩，把小舟停泊在靠近岸
边之处，守株待兔。载着游客的小舟靠近了，舟贩便
伸出一支带钩的长杆，不由分说地把游客的小舟勾过
去，游客在这种强行的“勾引”下，被逼观看舟贩所
展示的商品。舟贩漫天开价，实价可能是原价的四五
倍。有人看中了一面鼓，卖方开价 ,)))铢，买方还
价 %)))铢，卖方立刻首肯；这时，有人提醒买客，
这面鼓最多只值 '))铢。买客再度还价，卖者不依。
买客嘱船夫离开，不意舟贩却用长杆把小舟硬生生地
勾回来，叫嚣、斥骂，粗暴的语言“咚咚咚咚”地跌
进河里，使原本污浊的河水更加污秽了。买客只好自
认倒霉，花钱消灾。
就在这喧喧嚷嚷、纷纷扰扰的一刻里，我清清楚

楚地听到了心房传来了“咔啦”一声，那是记忆碎裂
的声音。

水上市场，原本是属于当地市民的，可是，现
在，却变成了一个充满旅游动力的地方；那种满溢商
业气息而近乎铜臭的动力，夺走了原有的朴实魅力。
记忆里鲜活的感情被谋杀的那种感觉，竟是如此

不堪。
坐在装饰得花团锦簇的小舟里，我意兴阑珊。
真不该再来的。唉！

晚饭花夜来香
贺学宁 文/图

! ! ! !夜来香是家乡对紫茉莉的叫法，实则与真正的夜
来香相去甚远。虽明知是个美丽的误称，然这名字里有
一份情意在，故就此错下去也无妨。也许是因它夜开昼
合，又散着清淡香甜气的缘故，所以才在家乡落得“夜

来香”这花名吧。在从
前，平常百姓家的女孩
儿用的化妆品可都是大
自然的馈赠，比如《花
镜》里还提到夜来香能

当作口红来点唇，这个算是第一次听说，故从未做过尝
试。小时候倒是喜欢把它的种子从花蕊里倒着拉出挂
在耳朵上当耳环戴。它的种子小小的，圆而黑硬，有次
听本地人说在广东它被叫做地雷花，感觉很有意思。至
于晚饭花这个名号则是从书里看来的。
汪曾祺说小时候吃完晚饭后，常常

到长了一丛———他们那里叫晚饭花———
的废园里去捉蜻蜓：“我在别的花木枝头
捉，也在晚饭花上捉。因此我的眼睛里每
天都有晚饭花。看到晚饭花，我就觉得一天的酷暑过去
了，凉意暗暗地从草丛里生了出来，身上的痱子也不痒
了，很舒服；有时也会想到又过了一天，小小年纪，也感
到一点惆怅，很淡很淡的惆怅。”他后来还因此写了一
篇小说，就叫《晚饭花》。“晚饭花开得很旺盛，它们使劲
地往外开，发疯一样，喊叫着，把自己开在傍晚的空气
里。浓绿的，多得不得了的绿叶子；殷红的，胭脂一样
的，多得不得了的红花；非常热闹，但又很凄清。没有一
点声音。”这是《晚饭花》里写晚饭花的一段文字，读来
似乎被一股强大又哑然的力量所吞没着，又有一种平
章花木、月旦盐柴的琐细里时间流逝的怅惘。

长乐
施新土

! ! ! !“长乐”是我小小书房墙上唯一的一幅墨宝。它潦
草怪异，苍劲洒脱，气势恢宏。乍一看，犹如腾空而起的
大鹏鸟追逐搏击长空的雄鹰。怪不得初入书房的朋友
难识庐山真面目，一经点穿又啧啧称赞。因为它虽怪僻
无比，却不失汉字的规范。
“长乐”的作者是旅美书法家曹彭年先生，启功先

生赞誉其为“现代怪书”。
曹先生落笔前，问我

写点什么。我说“知足常
乐”，他不表态。接着我连
说了带有“乐”字的“助人
为乐”、“自得其乐”、“老有所乐”……“老朋友，恕我自
作主张啦”，说时迟，那时快，“长乐”二字已跃然纸上。
我多少次在墨宝之前反复沉思，觉得它的境界非

同凡响，比之我列举的“乐”字远远胜出一筹。不是吗？
试想一个人图个一时快乐又何难，难的是天天快乐。那
么，人世间有没有长乐呢？孔子是肯定的，他说：“君子，
其未得也则有所乐，既以得之，则乐所事皆治。是以有
终身之乐，无一日之忧。”
为了寻求长久的快乐，我告别寂寞的书房，走进陌

生又热闹的茶室。那里有五湖四海的朋友，有千奇百怪
的信息，有令人捧腹的笑话。可是喧嚣嘈杂，烟雾弥漫，
二手烟熏得我透不过气来。怪谁呢？人家是营利场所，
“春风不度玉门关”，《控烟条例》要在茶
馆实施是难上加难的。
二手烟把我逼回久违的书房。不怕

不识货，只怕货比货，一比，真有失而复
得的欣喜。其实书房真好。它清静幽雅，
内涵丰富，无论大小总是读书人的天地。钱钟书先生深
明寂寞之道，几十年闭门读书，潜心写作，连慕名而来
的外国人也婉拒不见。当然，这样的大学者我是无法相
比的。但他耐得寂寞、甘于淡泊的精神值得学习。重回
书房的第一感觉，读书不寂寞。可以向远古的圣贤求
教，可以同帝王将相攀谈，可以向中外文豪学习，可以

同众多的哲学家议论，是
莫大的精神享受。书中不
时闪现的火花与亮点，往
往逼着我提笔写点文字，
这叫有感而发。文章写得
好不好并不重要，重要的
是享受写作过程的快乐，
同时刺激大脑神经，预防
或延缓老年痴呆症发生。
老虎也要打盹。读、写

也会疲劳。我就遵循“读万
卷书，行万里路”的古训，
每天行进在小区、公园、田
野，至少一小时，风雨无
阻。读、写、走，我自鸣得意
地封它为快乐“三字诀”，
像我这等无班可上的退休
族，如有兴趣，是可以做到
的，如有恒心，是能够坚持
的。说不定这就是我要寻
觅的长乐之道。

树上的“牵牛”
安武林

! ! ! !第一次在灵隐寺的大
树上，看到了这些可爱的
小东西。
我很惊讶，它们是小

小的牵牛么？它们攀援在
大树上，和牵牛的藤和叶
子一模一样。只是，它们比
牵牛玲珑得多，比牵牛娇
嫩得多。

我绕着树转来转去，
就是找不到它的根。我只
能看见它努力生长的样
子，却看不见它生于何处。
后来，当我看到一些百

科类的读物时，才知道它
们是附生植物。
它们一片一片，像是

在装饰这些高大粗壮的树
木，把叶子贴在树上。
它们像是大树的小朋

友，借了一片生长的空
间，攀附着枝干，依偎着
它，汲取着雨露、水汽默
默生长。
也许，这些附生的植

物，便是对朋友这个名词
最恰当的诠释吧———

深情凝视，孤独陪
伴。

走路的云

#我们就是一家人$%

魏 松

! ! ! !上海歌剧院和上海大剧院常会被不
知情的人混淆。不时有外国艺术家跑到
上海大剧院打电话找我，我哭笑不得的
同时都会自豪地跟他们说，虽然办公地
点不同，但我们本来就是一家人，因为
歌剧院和大剧院同属于上海大剧院艺术
中心。
在上海大剧院的舞台上，我曾经成

功扮演了被誉为世界歌剧男高音第一难
的角色“奥赛罗”，当时的情形至今仍
历历在目。有了那次“奥赛罗”的成功
演绎，才有 ,))+年上海歌剧院带着歌
剧《奥赛罗》赴芬兰塞翁林纳歌剧节演
出，“当今世界上最优秀的奥赛罗之
一”也才会成为我的一个代名词，更使
,)%$年国家大剧院新制作歌剧 《奥赛
罗》时第一个想到邀请我。

时隔近 %)年，年近花甲，我还在
继续挑战自我，不敢懈怠。这一切，若

没有上海大剧院艺术中心这个平台，
没有中心下属的院团和剧场的紧密合
作，恐很难实现，或需要更多的时间
才得以完成。

')余年的艺术生涯有许多瞬间
令人难忘，而其中绝大部分又都与上
海大剧院艺术
中心分不开，
有赖于中心的
支持。,)%$ 年
+月到 -月间，
我率上海歌剧院随市委宣传部、大剧
院艺术中心组织的“海上风韵———上
海文化全国行”赴老家东北巡演，在
沈阳、大连、营口、丹东、长春、大
庆、哈尔滨 + 个城市连办 ( 场歌剧
《卡门》和 "场音乐会。多年在外奔
波演出，能有机会回到东北，并参与
了全部 "场音乐会，那种荣归故里的

兴奋实在难以言表。能将上海的优秀舞
台作品带到东北，心中也感慨万千，万
分自豪，感觉对家乡人民有个交代。上
海大剧院艺术中心帮助我实现了多年的
夙愿。

同年 %,月，我在上海大剧院举办
的从艺 ')周年
音乐会也是由
中心主办的，
获得很大成功。
能在这么特别

的日子里举办音乐会，向我的第二故
乡———上海的人民汇报，意义非凡。

从 ,))(年中心成立，一晃十年过
去了，院团间的合作正在逐步深化，逐
渐融为一体，而我的身份也从当初的副
院长，到院长，再到如今的艺术总监。
除了用我最擅长、也是最喜爱的方式继
续不倦地为人民歌唱，面对歌剧院演出

和剧目的推进，我也担负着义不容辞的
责任，培养年轻的后备力量更是当务之
急。

值得肯定的是，上海大剧院艺术中
心在青年人才的培养上做了大量工作，
发挥着很大的作用。像韩蓬这样的青年
歌唱家在中心的支持培养下逐渐羽翼丰
满，在大剧院的舞台上崭露头角。

我相信还会有更多的优秀青年艺术
人才能在大剧院艺术中心的扶持下，带
着音乐梦想不断前行。

我也盼望着有一天，上海大剧院艺
术中心能集合整体优势，策划举办每年
一届的歌剧节，推出我们自己的歌剧品
牌，那将是一大幸事，一大喜事。

! ! ! !大剧院艺术中心和

上芭智慧之处是给予了

编舞家足够的空间&


